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□本报记者 陈曦 边磊 王路曼 孙艳 李婧

5月7日上午， 应北京市工会
第十四次代表大会邀请， 北京市
委副书记、 市长陈吉宁来到北京
会议中心， 为全体代表作经济形
势报告。 整场报告进行了1小时
30分钟， 会场内座无虚席， 代表
们全神贯注听取了市长的报告，
全场一次次响起热烈的掌声。 听
完报告， 代表们倍感振奋， 立即
展开热烈讨论， 纷纷抒发各自的
激动心情。 代表们表示， 陈吉宁
市长的报告客观全面， 对首都经
济持续健康发展提出了系统有效
的政策措施， 听后让我们对首都
高质量发展充满了信心。

“投身首都‘四个中心’
建设，工人阶级责无旁贷”

“陈吉宁市长的报告客观分
析了北京经济发展面临的机遇与
挑战， 详细解读了推进北京经济
高质量发展的重点任务和举措，
充满着对首都经济稳中向好发展
态势的信心， 对首都工人阶级积
极投身高质量发展充满期待 。”
平谷区人民政府果品办公室果树

技术服务中心关伟代表在讨论时
表示， 作为一名基层一线的农业
科技工作者， 听完报告很受鼓舞
和激励。

关伟代表的感受引起了代表
们的强烈共鸣。 各团一线职工代
表们纷纷表示 ， 市长 报 告 里 充
满 着 对 首 都 未 来 经 济 发 展 的
自 信 ， 使 大 家 对 首 都 发 展 前
景信心满满 。 他们表示 ， 作为
首都高质量发展的主力军， 首都
正在进行 “四个中心” 建设， 工
人阶级应该主动自觉以新发展理
念为指导 ， 立足岗位 ， 练好本
领， 钻研技术， 不断提升业务能
力， 为首都经济与社会发展贡献
力量。

“我作为一名基层产业工人，
聆听陈市长的报告后深受鼓舞。
我们深切感受到， 在建设和谐宜
居之都过程中， 首都的减量发展
与可持续发展， 给企业发展带来
了新的战略机遇。” 北汽福田汽
车股份有限公司北京福田发动机
厂营销部市场一线技术支援服务
技师司秀亭代表说， 在下一步的
工作当中， 我将继续秉承并发扬

劳模精神、 工匠精神， 在本职岗
位上与同事们一道， 走科技创新
的发展之路， 为首都经济发展贡
献力量。

“培育万千工匠， 营造
劳动光荣的氛围”

“陈吉宁市长在报告中 ， 特
别提到了首都发展离不开弘扬劳
动精神， 要让劳动最光荣、 劳动
最崇高、 劳动最伟大、 劳动最美
丽的观念深入人心。 这些阐述让
职工群众深受感动， 同时也为我
们工会干部开展工作开阔了思
维， 增添了克服困难的动力和信
心。” 富士康科技集团北京科技
园工会主席周义兵代表说。 他表
示， 作为一名非公企业的工会主
席， 要大力弘扬劳动精神， 培育
更多年轻工匠， 为首都的经济发
展添砖加瓦。

中国装饰股份有限公司工会
主席程东钢代表表示， 报告中提
到北京要实现 “四个中心 ”， 在
这个过程中， 企业工会也应尽一
份力量。 “我是一名工会新兵，

这次会议主要任务就是多学、 多
记、 多听， 以便今后更好地开展
工会工作， 服务职工群众， 助力
首都发展。” 程东钢说。

与会代表们一致认为， 要服
务好京津冀协同发展战略和全市
工作大局 ， 就必须弘扬劳模精
神、 劳动精神与工匠精神， 培育
万千首都工匠， 鼓励专业精神，
为首都实现经济转型升级提供人
才支撑。

“工会工作要与企业转
型发展融合起来”

不少企业代表在现场聆听报
告后表示， 开拓创新是企业生存
和发展之本， 要不断打造优质产
品， 同时把企业发展和工会工作
有机融合， 最终达到推动新时代
首都高质量发展的目标。

“听了陈市长的报告 ， 联想
到自己的工作， 我有很多感慨。”
北京华江文化发展有限公司鲁娟
代表说， “我是设计师， 也算是
服务行业， 我们企业做北京冬奥
会产品， 以及世园会产品。”

对于陈市长在经济形势报告
中提到世园会建设， 鲁娟印象深
刻。 “我们为世园会提供产品，
这也是一种服务。 对于首都经济
建设 ， 虽然每 个 人 的 角 度 不
同 ， 但都在付出自己的努力 。
这个时代需要默默付出的人 ，
无 论 从 事 的 是 什 么 工 作 ， 只
要拥有劳动精神和敬业意识 ，
在 自 己 的 工 作 岗 位 上 尽 职 尽
责， 就是在为社会做贡献。” 鲁
娟代表说。

“陈市长指出做好北京的工
作， 要充分认识和利用好北京的
优势， 持续优化营商环境， 通过
改革创新， 不断提高发展质量。”
渤海银行北京分行工会副主席王
萌代表表示 ， 今年4月28日起 ，
取消 “开户许可证” 就是优化营
商环境的一个具体体现。 渤海银
行北京分行会在今后继续 加 大
对 民 营 企 业 的 支 持 ， 加 大 对
实 体 经 济 的 支 持 ， 加 大 对 科
技 创 新 的 支 持 ， 把 做 好 普 惠
金 融 当 成企业职责任务 ， 为推
动新时代首都高质量发展脚踏实
地的做出贡献。

“我们对首都高质量发展充满信心！”
———市经济形势报告会侧记

□本报记者 刘欣欣 博雅 孙艳 边磊

在北京市工会第十四次代表
大会上， 刘伟主席在向大会所作
的报告中强调： “始终坚持以职
工为中心 ， 在履行工会 维 权 服
务 基 本 职 责 上 迈 出 新 步 伐 。 ”
加 强 维 权 工 作 ， 提 升 服 务 职
工 水 平 ， 也 成 了 代 表 广 泛 热
议的话题。

代表们认为 ， 维护与服务 ，
两者相辅相成， 密不可分。 在履
行工会基本职责方面， 首都工会
有非常显著的成就， 面向未来，
要始终坚持以职工为中心， 以职
工群众的满意度为评价标准， 推
进服务体系智慧化， 实现维权服
务常态化， 在凝聚引领职工队伍
方面迈出新步伐。

勇于担当 维护职工权
益要探索新形式

“我注意到刘伟主席在报告
中指出， 工会组织是政治组织，
工会工作做的是政治工作， 里面
两次提到维护劳动关系这一领
域， 以保证政治安全。” 东城区
总工会权益部部长王炳福表示。

王炳福介绍， 根据相关部门
数据显示， 未来五年， 北京市的
非公企业占有率将达到八成以
上， 非公企业职工也将大幅度上
升。 这就意味着本市劳动关系将
日益多样化复杂化。 目前， 本市
构建了五位一体的维权体系， 利

用协调劳动关系三方委员会维护
职工权益， 已经取得明显成绩。

“在维护职工权益方面 ， 东
城区一直是改革试点。 协调劳动
关系三方委员会成立后， 我们由
主管人保局的区长组织， 各委办
局一把手参与 ， 对有可 能 发 生
的重大矛盾进行排查和预防 。
厂 务 公 开 协 调 小 组 则 带 着 相
关 职 能 部 门 调 研 检 查 ， 企 业
党 政 领 导 全 程 参 与 ， 对 维 护
职 工 权 益起到了非常大的促进
作用。” 王炳福说。

北京宣房投资管理集团有限
公司工会主席柴春梅也非常关注
维权方面的话题， 还特意在报告
中 “‘四必谈’ 集体协商” 旁边
做了重点标记 。 她告诉记者 ，
“四必谈” 是工会维护职工权益
的重要抓手。 “将这些职工最关
心、 最直接、 最现实的议题作为
必谈项， 同时提高协商内容的针
对性和实效性， 职工才会有更强
的获得感。” 她说。

柴春梅介绍： “我们企业的
集体协商工作已经开展了10年时
间， 已经建立了良好的工资增长
机制， 制定了完善的劳动保护标
准。 目前， 我们企业有正式职工
720余人， 但是不管是正式职工，
还是外来务工人员， 工资增长每
年都能达到6%以上 ， 所以职工
对工会有很强的信任感， 对企业
也有归属感， 我们的职工队伍也

比较稳定。”

维权与服务并举 新时
期要有新内容

“工会必须在维权服务上发
力。 维权是工会工作的天职， 工
会发挥作用责无旁贷。 同时， 新
形势必然要求赋予维权工作不同
的内容。” 东城区总工会副主席
蔡燕霞表示， 推进职工维权体系
化， 健全源头参与、 集体协商、
民主管理、 法律监督与援助、 劳
动保护等工作机制， 对于应对日
益复杂的劳动关系， 极为必要。

在分组讨论现场， 昌平区城
北街道工委副书记、 总工会主席
齐鲲代表建议，职工维权可以运
用 “吹哨报到 ”机制 ，联合相关
部门协同作战 ，更高效地化解
纠纷。

齐鲲介绍， 今年3月 ， 他们
就通过吹响 “维权工作哨”， 成
功帮助2名工人解决了与企业的
劳资纠纷。 “当时， 这2名安装
工人到街道总工会寻求帮助， 反
映与企业的劳资纠纷问题 。 随
即， 街道启动 ‘街乡吹哨， 部门
报到’ 机制， 区人力社保局、 区
安监局、 公安昌平分局等职能部
门纷纷报到， 与街道总工会、 信
访中心 、 司法所等科室一同会
商， 制定工作方案。 经多方积极
引导、 协调， 最终工人与企业达

成一致意见， 职工权益得到了及
时维护。”

让职工参与民主管理， 是工
会帮助职工维护自身合法权益的
重要途径之一。

“邀请教职工参与学校民主
管理， 是我们学校工会工作的主
要特点之一。” 中国政法大学党
委常委、 副校长、 工会主席冯世
勇向记者介绍。

据悉， 2005年起， 该校实行
教职工代表大会 （简称 “教代
会”） 制度， 教代会代表列席校
长办公会， 从源头参与学校的决
策， 源头维护职工的合法权益。

同样用教代会为职工权益
“保驾护航” 的还有北京科技大
学工会。 该校工会常务副主席贾
水库介绍， “在我们学校里， 所
有涉及教职工切身利益的问题和
决策， 必须通过教代会审议。 特
别是二级学院工会教代会开得更
频繁、 更成功。”

除了教代会制度， 北京科技
大学工会还设立了学校申诉委员
会 ， 让教职工维权有个出口 ，
“有问题， 解决问题， 才能把职
工维权工作做实。” 贾水库说。

善于运用法治手段 全
方位维护职工权益

“为了更好的履行维护职工
权益的职责， 北京市总工会已经

开展了很多工作。” 北京市总工
会权益工作部部长莫剑彬代表介
绍， 在源头参与方面， 市总工会
参与了 《北京市 〈工会法〉 实施
办法》 的修订， 连续四年参与了
北京市最低工资标准的调研和调
整工作。

莫剑彬介绍， 在构建和谐劳
动关系方面， 2018年， 北京市总
工会推动成立了协调劳动关系三
方委员会， 运行了17年的三方会
议制度实现了升级发展。 法律服
务方面， 北京市总工会劳动调解
联动机制已经运行10年， 调解劳
动争议案件超过14万件， 为职工
挽回近14亿元经济损失。 保障职
工劳动经济权益方面， 各级工会
组织从市工会十三大以来， 一直
在推进集体协商 “提质增效 ”，
取得了积极成果。

“在今后的工作中 ， 我们还
要根据企业、 职工的不同情况开
展各类指导、 精确指导。 我们不
仅要协商工资， 还要根据不同群
体协商不同的内容。” 莫剑彬说。

莫剑彬表示， 下一步将积极
推动百人以上已建会的非公企业
建立职代会制度。 同时， 将按照
依法建会 、 以法管会 、 依法履
职、 依法维权的要求， 积极推动
各级工会组织和工会干部树立法
治思维， 运用法治手段， 将维护
职工权益的各项工作都纳入法治
化轨道。

以职工为中心 维权服务并举■大会关注


